

# La Prensa

DIARIO DE LA MAÑANA

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO LEONCIO RODRIGUEZ

Oficinas: Valentin Sanz, núm. 15 SANTA CRUZ DE TENERIFE

Número del día 5 céntimos

Número atrasado 10 céntimos

## Por cable y telegrafía sin hilos

(Servicio especial de LA PRENSA)

DE LONDRES

La situación en Italia

Roma. Según las últimas noticias, se está extendiendo rápidamente el movimiento obrero. En las poblaciones pequeñas hay continuas revueltas, y los jefes del movimiento han invitado ahora a las ciudades grandes a unirse a la causa que persiguen.

En la provincia de Bolonia, los huelguistas han formado Comités, que han usurpado las funciones de los Municipios y publicado decretos regulando los asuntos comerciales y fijando precios máximos, no sólo para los alimentos, sino también para otros artículos del comercio.

Después de la última reunión del Gabinete fué comunicado que el gobierno había tomado importantes medidas con el fin de reducir los precios de muchos artículos. En el porvenir, el gobierno ejercerá un control por medio de sindicatos nacionales, la requisición y distribución de un gran número de artículos de primera necesidad, que serán vendidos al por menor por sociedades cooperativas, en tiendas de los Municipios.

Alianza militar entre Estonia, Letonia y Lituania

Nauen. Según un informe finlandés, entre Letonia, Estonia

cediendo amplia amistad, muy favorable sobre todo para los que están en filas, y comprenderá todos los delitos civiles y militares

DE LA PENINSULA

La situación política

Madrid, 27 23 (Recibidos después de publicada nuestra edición de ayer.)—En el ambiente político persisten los pesimismo con motivo de la actitud irreducible que se atribuye al señor Bugallal.

El gobierno confía, sin embargo, en que la constitución del Congreso contribuirá a apacar los ánimos, agitados nuevamente por la presencia de La Cierva.

Anuncio de debate

Atribúyese al señor La Cierva el propósito de plantear un debate sobre la conducta del gobierno.

Lo que más ha irritado a los ciervistas es que el Ministerio se haya apoyado en las izquierdas, a las que ha encargado le redacten algunos proyectos para presentarlos a las Cortes.

Bugallal no asistirá

También se dice que el señor Bugallal se resistirá a acudir al debate, que le crearía una situación difícil.

Contemporizando

han circulado con motivo de la actitud del ministro de Hacienda. Gobernamos, dice el señor Canals, con arreglo a la estructura especial de estas Cortes.

Añade que, en la imposibilidad de haber concentraciones, habrá cooperaciones.

Dato, mejor do

El señor Dato hallase mejorado de su enfermedad. Hoy confiere largamente con el señor Sánchez Toca.

El señor Dato manifestó a los periodistas que anhela fervientemente se arreglen las dificultades actuales, y que tenga el gobierno muchos éxitos.

Altos cargos

Hoy se han firmado los siguientes nombramientos de altos cargos:

Presidente del Consejo de Instrucción pública, el señor Sanz Escartín.

Comisario regio de Pósitos, el marqués de Valdeiglesias.

Director de Comunicaciones, don Juan José Ruano, ex-director de Obras públicas.

Subsecretario de Fomento y Director general de Comercio, don Augusto Galvez Cañero, Ingeniero de Minas.

Subsecretario de Instrucción pública, don Eloy Bullón.

Director general de primera Enseñanza, don Pedro Poggio, ex-director de Bellas Artes.

### De la madrugada

Sesión del Congreso. Enérgica actitud de La Cierva contra el Gobierno.

Elección de presidente

Se procede después a la elección de presidente de la Cámara, que da el siguiente resultado: Sánchez Guerra, 182 votos. Marqués de Figuerca, 107.

Elíjense también para vicepresidentes a los señores Ortuño, Aura Baronet, Ordóñez y Rojas Marcos, y para secretarios a los señores Alas Pumarín, Loygorry, Bairos y Lima Pérez.

Otros detalles

En las anteriores votaciones prestaron su cooperación al gobierno los elementos de las izquierdas.

Discurso presidencial

Al tomar posesión de su cargo el señor Sánchez Guerra pronunció un breve discurso, dando las gracias a la Cámara.

Exhorta a la concordia y a trabajar por la reconstrucción y prosperidad de España.

Nuevos incidentes

Al proponer después la presidencia que se sorteen las secciones, el señor Cierva se opone y se produce un nuevo incidente entre mauristas y ciervistas.

Comentarios

En los pasillos de la Cámara, los comentarios eran animadísimo.

Los conservadores mostrábase indignados con la actitud del señor Cierva.

Las izquierdas, por su parte, congratábase de que hayan quedado completamente deslindados los campos entre los conservadores y las extremas derechas.

### VIDA MUNICIPAL

La Casa de Correos

Convocado por el alcalde accidental, señor Rumeu, se reunió en el despacho de la Alcaldía los propietarios de todos los edificios situados en el trozo comprendido desde «El Presidio» (frente a la Plaza de Weyler), hasta la calle de Calcerán, donde se trata ahora de construir el edificio de la Casa de Correos.

Los asistentes a la reunión, a la cual faltó solamente un propietario, se mostraron dispuestos a ceder sus solares, con el fin de proceder a la construcción de dicho edificio.

El señor Rumeu ha encargado al arquitecto señor Pintor la valoración de dichos solares, con objeto de dar cuenta de sus gestiones al Ayuntamiento y la Superintendencia.

Medición de aguas

El domingo último, el arquitecto señor Pintor, y el oficial del negociado de aguas estuvieron en la galería Rojas Negro-Catalanes, haciendo una medición del caudal de aguas.

Cesantía y nombramientos

Por la Alcaldía se ha decretado la cesantía del guardia municipal, que hace varios días fué denunciado por haber maltratado a una mujer.

Para sustituirle ha sido nombrado Matías Acosta Martín.

Asimismo ha sido nombrado vigilante de Consumos, don Miguel Pérez Baute.

Por haber sufrido una avería el motor de una de nuestras máquinas, nos vemos en la imprescindible necesidad de publicar hoy sólo dos páginas, por haber ocurrido la avería cuando ya era

### Sociedad de Teléfonos DE OROTAVA

De acuerdo con el Capítulo 3, Artículo XIX de los Estatutos Sociales, se convoca a los señores accionistas para celebrar junta general ordinaria el día 30 del corriente mes, a las 8 de las dos de la tarde, en la casa denominada «La Marzaga».

ORDEN DEL DIA

Dictaminar sobre las cuentas correspondientes al último ejercicio social y cualquier otro asunto que interese a la sociedad.

### Sociedad de Teléfonos DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 15 de los Estatutos sociales, se cita a los señores accionistas para celebrar Junta General ordinaria, la cual tendrá efecto el próximo jueves, 31 del actual, a las 2 de la tarde (hora oficial), en el local social, calle de San José número 6, con objeto de examinar y aprobar, si procede, las cuentas del año y acordar la distribución de beneficios.

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Julio de 1919.—El Secretario-Contador, Matías del Castillo.

### NOTAS DEL PUERTO

El «Usambará»

Hoy sale para Las Palmas, desde donde continuará viaje para Hamburgo, el vapor interaliado «Usambará», que conduce las mercancías alemanas que se encontraban en esta plaza, trabada de los buques incautados; y los equipajes de los súbditos alemanes que regresan a sus hogares.

El «Cap Ortegá»

Hoy es esperado en nuestro puerto, el vapor interaliado «Cap Ortegá», que procede de Las Palmas,

### RIPIOS

PRO «CAÑADAS»

Yo también he visitado de... grandísimo turista, los raciones de mi tierra, sus valles y sus colinas, y estuve, como «Barrús», el maestro de la rima, en las Cañadas del Teide y en ocasiones distintas.

Una en calidad de rico, con los bellas ingostas, muy abundantes de libras.

Otra vez con Plavea, aquel famoso altruista que quiso oradar el Teide poniéndole una sangría, y por último, en un viaje para asuntos de política, que hice a lomos de un jamelgo desde la Orotava a Guía.

Estas mis tres excursiones, la primera divertida, la segunda algo latosa, y la tercera, fatidica, me han probado que un lugar siempre de aspecto varia según en qué circunstancias la excursión se verifica.

¡Qué hermosas me parecieron las Cañadas aquel día en que, mendigo de amores, las vi con mis dos amigos, hicimos cual los reñeros, que su aroma me ofrecían!

¡Y qué horribles y sinlustras cuando regresé de Guía, después de una cenarrada que me dieron, de propina, los de Chío, obediendo de un buen cura la consignal!

¡Cómo es que «Guillón Barrús» vio tan bellas perspectivas en las Cañadas del Teide después de las fatigas de un viaje a lo don Quijote y con un Sancho por guía?

¡Cómo es que le parecieron tan poéticas y lindas? ¡Hizo en un aeroplano su viaje el culto cronista?

Porque sí lo hizo y a lomos de un jamelgo... cuesta arriba se me hace creer hallara la cruz en los divieros.

¡Qué camino! ¡qué tropezos! ¡qué agujetas y agonías! Malestar en los rinones y escozor en las rodillas!

Hasta que la carretera, esa, que no se termina, de Orotava a Vilafior no sea un hecho, la visita a las Cañadas resulta un suplicio, una osadía, si es que no lleva el curioso que la excursión realiza, además de unos emplastos, un cura y un masajista!

Yo no abogo porque se haga carretera, tan precisa; siempre prediqué en desierto y es cosa ya convenida que aquello que pido en «Ripios» nunca aquí se realiza; nosotros en los divieros, y también las «fuerzas vivas» dicen, como Pepe Lora, esto es sólo «poesía».

CROSITA.

SE ALQUILA en La Laguna, para la temporada de verano, los bajos de la casa de la calle de San Agustín, núm. 97.—Razón «Café Exelsior».

### Ultimas noticias

Dinero para Francia

Londres.—Telegramas de Washington dicen que se ha concedido un nuevo crédito de 157 540 000 dólares para Francia.

Huelga terminada

New York.—Ha terminado la huelga de los obreros marítimos de este puerto, quedando restablecida la normalidad.

Fugitivo

Basilea.—Enterado el ex-canciller alemán, príncipe Max de Baden, de que pretendían detenerle los comunistas ha huido a Suiza.

De Austria

Viena.—La Asamblea nacional ha encargado a Renner de la dirección de la oficina de Negocios Extranjeros.

Por los combatientes franceses

Bayona.—Se ha celebrado la fiesta en honor de los combatientes franceses, reñando un entusiasmo extraordinario.

En Portugal

Lisboa.—Ha sido tiroteada y spreada una patrulla de tropas. Los trenes están llegando retrasadísimos.

Despedida a las tropas francesas

Roma.—Al despedir a las tropas que marchan a Francia, el general Diaz dirigiólas un afectuoso saludo, elogiando la bravura y abnegación de los soldados franceses.

BOLSA DE MADRID

Londres a la vista	22 90
París a la vista	72 50
4 por 109 interior	77 50
Acciones Banco España	523 00
5 por 100 amortizable	98 60
4 por 100 amortizable	89 50
Deuda exterior 4 por 100	89 25
Ferrocarriles del Norte	318 50

y Lituania se ha nombrado una alianza militar. La Ucrania que al principio había participado en las negociaciones, se retiró poco antes de llegarse a un acuerdo.

La extradición del ex-emperador

Berlin.—El diario alemán «Vorwärts» dice que lo único que el Gobierno alemán puede hacer en el asunto del enjuiciamiento del ex-emperador es abstenerse de toda acción para exigir la entrega del Soberano a Holanda. Añade que el Tratado de paz no obliga a Alemania a prestar su ayuda en la extradición del emperador fuera de Alemania.

Pidiendo garantías para el vecindario de Fiume

Berlin.—El Consejo nacional croata ha dirigido a la Liga de los «Pueblos» y a la Conferencia de la paz un manifiesto suplicando que se tomen las más amplias medidas para proteger la vida y propiedad del vecindario de Fiume.

Nuevo puerto

Italia.—Se han empezado los trabajos de construcción del nuevo puerto de Milán, que forma parte del proyecto gigantesco para unir, mediante canales, todas las ciudades de Italia del Norte.

Manifestaciones de Erzberger

Basilea.—Comunican de Weimar que en la conferencia que celebraron los ministros de Hacienda y los presidentes del Consejo de los Estados particulares y un representante de Austria a emava, Erzberger declaró que las administraciones fiscales de los Estados particulares deberán estar reunidas próximamente en administración central.

La discusión versó después sobre el programa financiero.

Erzberger dijo que en beneficio del comercio y de la industria será suprimida pronto la censura de las cartas y telegramas dirigidos al extranjero.

Se tomarán energicas medidas para impedir la huida de los capitalistas.

Amnistía

Roma.—Se afirma que en breve se publicará un decreto con-

El jefe del gobierno, Sr. Sánchez Toca, esfuerzase en aunar voluntades, ejerciendo una misión contemporizadora para vencer las dificultades que amenazan la estabilidad del gobierno.

Contra Sánchez Guerra

Dícese que los mauristas y ciervistas mantendrán la candidatura del marqués de Figuerca para la presidencia del Congreso, frente a la del señor Sánchez Guerra.

Con este motivo existe gran revuelo entre los conservadores.

Les darán la batalla

Los elementos de las izquierdas anuncian que darán la batalla a los mauristas y ciervistas, votando en bloque contra los candidatos que presenten, para impedirles conquistar posiciones con motivo de la elección de cargos parlamentarios.

El rey ha aplazado el viaje

De San Sebastián comunican que don Alfonso ha aplazado el viaje a Madrid, anunciado para mañana.

Vicepresidencia

Se ha concedido al ex-ministro señor Roig y Bergadá la vicepresidencia del Senado.

Fallecimientos

Ha fallecido el marqués de Albacerrada.

Se ha verificado el entierro del señor Gómez Ocaña, asistiendo una gran concurrencia.

Reyería sangrienta

En Almería produjo una grave reyerta entre carboneros, resultando 3 muertos y 4 heridos. Se han hecho numerosas detenciones.

Vapor incendiado

Del Ferrol comunican que se ha producido un violento incendio en el vapor «Rosa-Piñero».

La tripulación logró salvarse, tras grandes penalidades.

Desmintiendo la crisis

El subsecretario de la Presidencia, señor Canals, ha desmentido los rumores de crisis que

Madrid, 28 24.—La sesión de hoy en el Congreso ha revestido gran importancia política.

Como se había anunciado, el señor La Cierva pronunció un discurso de violenta oposición al gobierno.

Comenzó exalcanando la actitud de la rama mauro-ciervista, en cuyo nombre intervenía en el debate, dirigiendo censuras al gobierno, y especialmente al señor Sánchez Toca, por no haber aceptado la concentración que se le propuso para crear un gobierno asistido de la fuerza parlamentaria de que carece el actual, y que pudiese afrontar los grandes problemas nacionales, que urge resolver.

Además, dice, este gobierno no ha correspondido a la confianza que en él depositamos, creyendo que realizaría una política genuinamente conservadora.

Amenaza después al gobierno con «hacerle obstrucción en el Parlamento, dificultándole su labor de persistir, la manifiesta colaboración que le prestan las izquierdas, que dice son las que gobiernan.

Termina anunciando que los mauristas y ciervistas votarán para la presidencia del Congreso al marqués de Figuerca. (Grandes rumores en la Cámara.)

El jefe del gobierno, señor Sánchez Toca, en un discurso de tonos mesurados critica la actitud del señor Cierva, y relata los trabajos que realizó durante la última crisis y en anteriores ocasiones para obtener soluciones de concordia.

Termina congratulándose vivamente de la colaboración de las izquierdas, a las que agradece su concurso parlamentario en bien de los intereses del país y de la causa del orden y de la tranquilidad pública.

(Aplausos en los conservadores.)

Incidentes.—Ciervistas y conservadores se increpan.

Al reñificar los señores Cierva y Sánchez Toca, produciense varios incidentes y se exaltan los ánimos, increpándose ciervistas y conservadores.

### INTENTO DE SUICIDIO

El pasado domingo intentó poner fin a su vida, por contrariedades amorosas la joven de 17 años, Juana Umperiez, que habita en la calle de Regia número 32.

Esta jovencita, desesperada por que su novio no cumplía la palabra de casamiento que le dió, hubo del domicilio psterior y se arrojó al mar, en las proximidades de L' Lazareto.

No consiguió realizar su fatal propósito, pues advertidas de lo que sucedía dos personas que transitaban por aquel sitio, la extrajeron del mar a los pocos momentos, no sufriendo más que el consiguiente remojón.

Dado el estado de nerviosidad y desfallecimiento en que se encontraba, fué conducida al Hospital civil por una ambulancia de la Cruz Roja, de cuyo Establecimiento ha sido ya dada de alta por encontrarse en perfecto estado.

En el asunto interviene el Juzgado de Marina.

### Gobierno civil

Reunión de tabaqueros

Ayer tarde se reunieron en el despacho del gobernador civil, los patronos y obreros tabaqueros, con el fin de tratar sobre la forma de llevar a la práctica, una de las bases aprobadas últimamente, por haber surgido pequeñas dificultades.

A dicha reunión asistieron los comisionados del gremio de cigarrerías de Las Palmas, que se encuentran en esta capital.

### COMISION DE INGENIEROS

Hoy marcharán a Lanzarote, para proseguir los estudios que se les han encomendado, los señores Ingenieros del Instituto Geológico Español, que se encuentran desde hace días en Tenerife.

La comisión visitará la «Montaña de Fuego», proponiéndose regresar a esta Isla dentro de breves días.

Desearnos feliz viaje a los señores Ingenieros.

Pedid en todos los establecimientos los excelentes vinos, coñacs y licores de Sautu y Ola, Jerez

